
РЕЧЬ И СРЕДСТВА ЯЗЫКА

РЕЧЬ

Устная 
(высказывание)

Письменная 
(текст)

Говорим Слышим Пишем Читаем 

СРЕДСТВА ЯЗЫКА

Звуки (буквы) Слово Предложение 

Р У С С К И Й  Я З Ы К
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Орфограммы в корне слова

СПОСОБЫ ПРОВЕРКИ

Безударная гласная 
в корне слова, прове ряемая 

и не проверяемая ударением

Парная 
согласная 

в корне слова

Непроизносимая 
согласная

1. Подбираем проверочное сло-
во или изменяем слово так, 
чтобы безударная гласная стала 
ударной.

Например: мосты� — мо�ст, 
корму�шка — ко�рм

2. Если безударная гласная 
непроверяемая — смотрим 
в словаре, как пишется слово

Ставим согласную 
перед гласной 
или перед буквами 
Р, Л, М, Н, Й, В.

Например: 
дуб — дубок, 
обувь — обувной

Подбираем 
однокоренное 
слово или 
изменяем слово 
так, чтобы все 
звуки слышались 
отчётливо.

Например: 
сердце — сердечко

Части слова
Корень Окончание Основа Приставка Суффикс



Части речи
Имя существительное Имя прилагательное Глагол 

Отвечает на вопросы 
кто? что?

Отвечает на вопросы 
какой? какая? 
какое? какие?

Отвечает на вопросы 
что делает? 
что делал?

Главные члены предложения
Подлежащее Сказуемое

Отвечает на вопросы кто? или что?
Чаще всего выражено именем 

существительным

Отвечает на вопросы 
что делает? что делал? и т. д.
Чаще всего выражено глаголом

i  Слово — общее название. Слово сочетание — сочетание слов, 
связанных по смыслу и граммати чески.

Например: вылезает из берлоги

главное слово   зависимое слово
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ЧАСТИ РЕЧИ

Имя существительное

ИМЕНА СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ

Собственные
Имена, фамилии, клички 
животных, географиче-
ские названия (пишутся 

с большой буквы)

Нарицательные 
Остальные 

имена существи-
тельные  

Одушевлённые 
Отве чают 

на вопрос 
кто? 

Неодушевлённые
Отвечают 

на вопрос 
что? 

СКЛОНЕНИЕ ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 

Склонение 1-е скл. 2-е скл. 3-е скл.

Род Мужской и женский Мужской и средний Женский 

Окончание -а, -я - , -о, -е -



РОД ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Мужской Женский Средний

Слова-помощники
он, мой

Слова-помощники
она, моя

Слова-помощники
оно, моё

Окончания - , -а(-я) Окончания - , -а(-я) Окончания -о, -е

Пример: конь, дядя, папа
Пример: вещь, мама, 

земля
Пример: море, лицо

ИЗМЕНЕНИЕ ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ ПО ЧИСЛАМ

Единственное число Множественное число

Окончания - , -а, -я, -о, -е Окончания -ы, -и, -я

Ь НА КОНЦЕ ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ

Имя существительное женского рода Имя существительное мужского рода

Ь пишется
Пример: вещь, дочь, тишь, дрожь

Ь не пи шется 
Пример: плащ, врач, чиж
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Имя прилагательное

ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ

Полное Краткое 

ИЗМЕНЕНИЕ ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 
ПО РОДАМ И ЧИСЛАМ

Род / число Вопрос Окончание 

Мужской / единственное число Какой? -ый, -ий, -ой

Женский / единственное число Какая? -ая, -яя

Средний / единственное число Какое? -ое, -ее

Множественное число Какие? -ые, -ие



Местоимение

Часть речи, которая не называет предмет, а только указывает на 
него.

ЛИЦО МЕСТОИМЕНИЙ

1-е лицо 2-е лицо 3-е лицо

я, мы ты, вы он, она, оно, они

Глагол

ИЗМЕНЕНИЕ ГЛАГОЛОВ ПО ЧИСЛАМ

Единственное число Множественное число

Что делает? Что сделает? Что делают? Что сделают?

пишет, напишет, идёт, придёт пишут, напишут, идут, придут
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ИЗМЕНЕНИЕ ГЛАГОЛОВ ПО ВРЕМЕНИ

Настоящее время Прошедшее время Будущее время

Действие 
происходит сейчас

Действие произошло 
или происходило ранее

Действие 
будет происходить

пишу писал буду писать

В единственном числе по родам

м. р. ж. р. ср. р.

шёл шла шло

ПРАВОПИСАНИЕ НЕ С ГЛАГОЛАМИ

Пишется всегда отдельно
Пишется слитно, если без НЕ 

глаголы не употребляются

не нашёл, не купил ненавидеть, негодовать, недомогать



ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Фразеологизм — устойчивое сочетание слов. 

Пример: язык без костей; лёгкая рука.

Грамматика — учение о языке.

ГРАММАТИКА

Морфология 
Изучает слово как часть речи, 

словоизменение

Синтаксис 
Изучает словосочетание, 

предложение

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО ЦЕЛИ ВЫСКАЗЫВАНИЯ

Вопросительное 
Заключает в себе 

вопрос

Повествовательное 
Содержит сообщение, 

ответ на вопрос

Побудительное 
Выражает совет, призыв, 

просьбу, пожелание и т. п.


	633586

